

LIGUE FRANCAISE DE L'ENSEIGNEMENT ET DE L'EDUCATION PERMANENTE

Projet d'intervention du Président Pierre DELFAUD

en accueil de Pierre MAUROY, Premier Ministre,
le jeudi 12 mai 1983 dans le cadre du 85ème congrès
de la LFEEP à l'INEP de Marly le Roi, en prélude
à la remise des insignes de la Légion d'Honneur
à Georges DAVEZAC, Secrétaire Général de la Ligue.

Dans sa longue histoire, la Ligue de l'Enseignement a déjà reçu à plu-
sieurs reprises des Présidents de la République, des Présidents du
Conseil (des Républiques précédentes) mais c'est la première fois
qu'elle reçoit un Premier Ministre de la Ve République et, ce qui
n'est pas un hasard, le premier Chef de Gouvernement d'Union de la
Gauche de notre République.

C'est un jour historique pour la Ligue dans son 85ème Congrès (triennal)
qui est pour nous :

- le Congrès qui clôture nos manifestations relatives au centenaire
de l'Ecole;
- le premier Congrès que nous tenons depuis le changement de majorité
politique ; changement que nous avons attendu depuis si longtemps,
et auquel nous avons, à notre place, appelé et contribué.

Premier Congrès du changement, c'est l'occasion pour le Président natio-
nal de la Ligue presque deux ans, jour pour jour, après le 10 mai 1981,
devant les militants réunis à Marly en Congrès et en présence du Premier
Ministre, de rappeler ce que sont pour nous les acquis et les espoirs
de ce changement, en rapport avec les quatre principaux visages que
présente aujourd'hui notre mouvement :

- a) En tant que groupement d'entreprises à but non lucratif (10 000 sa-
lariés en 1983 !) nous avons apprécié à sa juste mesure la reconnaissance,
par le Gouvernement, de l'Economie sociale et du rôle que peuvent jouer
des structures telles que la nôtre en son sein, dans la lutte pour l'emploi
et, aussi, de ce qu'il n'est pas vain d'appeler la démocratie économique ;

b) En tant que condéfaration d'associations complémentaires du service public d'éducation, nous devons souligner combien est fondamentale pour nous - et pour nos "permanents" - la clarification qui est intervenue dans les rapports contractuels qui nous unissent désormais avec le Ministère de l'Education Nationale depuis la mise en place du CNACEP et des CRACEP ;

c) En tant que mouvement fédératif de jeunesse et d'éducation populaire, au premier plan dans ce secteur dans la France d'aujourd'hui par le nombre de nos associations : 48 000 et de nos adhérents : plus d'un million d'adultes sans compter les scolaires. Nous avons retrouvé, dans la République d'aujourd'hui les encouragements et le souffle dont nous avons besoin pour jouer notre rôle plein et entier dans les transformations de la société qui sont le grand défi de cette fin de siècle. C'est le thème de notre question de Congrès pendant des deux jours d'étude dans cet INEP, où nous nous sentons à nouveau "chez nous"... Ce sera aussi le thème, plus particulièrement centré sur les mutations de la science et de la culture, de notre séance solennelle de clôture après-demain à la Sorbonne.

d) En tant que mouvement d'opinion qui a toujours fait de la laïcité sa référence, et a choisi l'éducation permanente comme lieu privilégié d'intervention, c'est un immense espoir qui s'est levé pour nous de voir enfin aboutir un combat mené avec opiniâtreté depuis un siècle.

Oui, combat laïque pour l'unification du service public d'éducation dans la tolérance, la compréhension mutuelle et l'écoute réciproque, sans ghetto ni privilèges, suivant les voies que vous avez vous-même tracées devant l'immense rassemblement populaire du Bourget il y a un an, rassemblement qui a montré, une fois encore, combien la laïcité était le thème privilégié pour fédérer toutes les énergies du peuple de gauche.

Oui, éducation permanente qui, pour nous, du temps de la scolarité obligatoire, à celui de la formation continuée sans oublier le temps libre, forme un tout indissociable, dans la perspective d'une élévation du niveau de formation personnelle des individus, condition nécessaire à la prise en charge par eux-mêmes de leur destin.

Tels sont les propos que le Président de la Ligue voulait brièvement tenir devant le Premier Ministre, en le remerciant à nouveau de l'hommage qui nous est fait, et en lui réaffirmant tout notre espoir et notre fidélité dans les engagements communs.
